
今年 34 岁
的曹骏已经入
行 26 年。8 岁
那年，《真命小
和 尚》选 拔 男
主角“开心”，
在上海市黄浦
区少年宫武术
班学武的曹骏
成 为 幸 运 儿 ，
从此踏进娱乐
圈 。 1997 年 ，
曹骏获得第二
届亚洲电视节

最佳新人奖。之后八年，曹骏陆续获得好
机会，直至16岁那年迎来童星生涯的巅峰
之作《宝莲灯》。2004 年，该剧在央视播
出，收视率最高曾达 9.1%。经过多年打
磨 ，曹 骏 当 时 已 是 童 星 中 的“ 演 技 担
当”。他为人称道的还有努力、韧劲、敬
业等优秀品质。拍《宝莲灯》时，曹骏要
演 1000 多场戏，他刚进组就吊了一周威
亚，咬着牙拍，直接吊出了腹肌。今年暑
假，《宝莲灯》高清修复版上线，引发了一
波回忆杀。

不过，曹骏的运气似乎在拍完《宝莲
灯》后突然消失。他高考结束后，最终进入
上海视觉艺术学校。上学期间，曹骏依然
努力，认真上课磨练演技、通过大量阅读提
升人文素养、练习武术。他希望能在重返
影视圈后跟上节奏。

从大四开始，曹骏重返影视圈，但等待
他的已不再是“男一号”了。他演一个少林
寺武僧，成为主角的陪衬，片酬较低，以动
作戏为主。最让曹骏感到艰难的是，五年
没拍戏，圈内人以为他“息影”了，机会越来
越少。

羊城晚报：你怎么看待自己的作品？
曹骏：我 不 同 年 龄 段 都 有 代 表 作

品 。《真命小和尚》是儿童时代的代表
作，《宝莲灯》是少年时代的代表作，《在
希望的田野上》是现阶段的代表作。这
些电视剧记录了我的成长，里面都是真
实的我。

羊城晚报：你最近几年会回看《宝莲
灯》吗？

曹骏：有时我会看粉丝在视频平台发
布的《宝莲灯》二创视频。但我工作较忙，
不会专门抽时间看整部剧。可能再过几十
年，我才会回顾小时候拍的剧。

羊城晚报：《宝莲灯》对你意义非凡。
曹骏：这部剧是我人生少年时代的开

始。当时，这部剧在寒暑假反复播出，给
很多观众留下了深刻印象。时至今日，
还有很多观众因为这部剧记住我，我很
感恩。

羊城晚报：当 你 在 网 上 看 到 自 己 被
冠 以“ 过 气 童 星 ”这 种 标 签 时 ，会 生 气
吗？

曹骏：谈不上生气。可能很多网友习
惯用这种出挑的标签去形容一个艺人，来
提高自己的关注度。

羊城晚报：你怎么看待“人气”这件事？
曹骏：只有踏实工作，通过好的作品、

好的角色赢得观众的关注，才可以谈人
气。人总有一些阶段是幸运的，得抓住机
会。所以，我的童年、少年时代人气高。但
人生总会高低起伏，在谷底时得沉住气，脚
踏实地磨炼自己。

羊城晚报：在许多人看来，你足够勤
奋，但似乎缺乏记忆点。你认同这种评价
吗？

曹骏：在我看来，勤奋、善良，甚至忍耐
都是有必要的。为了完成好一部作品，我
愿意承受体力、精神方面的压力。但我也
有自己的个性和棱角，不会一味接受他人
意见。当我发现不合理的地方，我一定会
表达出我的不认可。

羊城晚报：但 是 很 多 观 众 觉 得 你 在
《演 员 请 就 位》里 的 表 现 就 被 唐 一 菲 牵
着走。

曹骏：当时演的是《三十而已》的片
段。我演的许幻山已经成家，有孩子，而我
个人没有这方面的经历，演起来有些吃
力。菲姐有这方面的经历，所以我比较尊
重她的想法。

从1996 年的《真命小和尚》，到2001年
的《九岁县太爷》，再到 2004 年的《宝莲
灯》，曹骏曾稳坐内地影视圈“童星”头把
交椅。但此后很长一段时间“泯然众人
矣”，再回到大众视线，已是 2020 年的《演
员请就位》。

在参加《演员请就位》第二季的 40 位
竞演演员中，曹骏一开始获得的“市场评
级”分数最低。他在节目中的表现也并不
出色，两轮之后就被淘汰：第一轮他搭档唐
一菲表演《三十而已》片段，成了唐一菲的

“背景板”；第二轮表演，他和晏紫东、小彩
旗表演《无极》片段，他的表现并不差，但导
师依然选择了晏紫东。

一代童星何以“沦落”至此？他也很困
惑：“我到底适不适合做演员？希望能得到
四位导演的指点和帮助。”导师席上的四位
导演都给不了曹骏建议，但尔冬升给了曹
骏微信号。一年后，尔冬升邀他加盟新片
《海的尽头是草原》。

《海的尽头是草原》以“三千孤儿入内
蒙”事件为蓝本：20 世纪 60 年代初，近 3000
名南方孤儿来到大草原，被淳朴善良的牧
民收养。曹骏饰演的李德夫除了日常给孤
儿上课，也领养了一个孩子。由于孩子腿
脚不灵便，李德夫亲手给他做了一个拐杖，
帮助其正常生活。这个角色，让曹骏“感到
敬佩”。

羊城晚报：你是如何接到“李德夫”这
个角色的？

曹骏：我参加《演员请就位》后认识了
尔冬升导演，曾表示想演他的戏。去年，我
在拍摄另一部戏时，他发微信邀我拍《海的
尽头是草原》。我本以为档期不合适，没想
到我的戏份延后拍摄，不会轧戏，最终得以
合作。

羊城晚报：这次拍摄有哪些难忘的经历？
曹骏：大草原的拍摄环境让我难忘，那

段时间天气很好、景色很美。这和我之前
在城市、影视城拍摄时的感受很不一样。
而且，我见到了之前一同参加《演员请就
位》的老朋友马苏、王锵，还认识了阿云
嘎。只要收工不晚，我们就一起聚餐、聊
天，成了好朋友。

羊城晚报：李德夫是一个在内蒙古教
汉语的老师，你为角色做了哪些准备？

曹骏：他的戏份基本是用汉语表达，
只有一点蒙语台词。进组前，蒙语老师
已经把台词录音发给我，我在家反复练
习。而且，拍摄现场也有蒙语老师纠正
演员发音。

羊城晚报：你今年年初还拍了一部粤产
剧《郁郁葱葱》，说说这部剧的拍摄经历吧。

曹骏：我饰演一名粤剧演员，是郭晓婷
的师哥，很有责任感和担当。这是我第一
次挑战粤剧，还要演旦角。女性的身段、手
势，非常考验功夫。剧组安排了粤剧老师，
手把手教我身段。至于唱腔，我采用了配
音——让我模仿女生的动作还行，但练出
标准唱腔，不是一朝一夕的事。

羊城晚报：你和郭晓婷之前合作过吗？
曹骏：郭晓婷也参加过《演员请就位》，

我们在录节目时见过面。说来也巧，在录
节目期间，我们有次要参加同一个活动，在
飞机上坐到一起，聊了一路参加演技竞演
类综艺的感受。我们当时不知道很快就会
有机会合作。

羊城晚报：《演员请就位》让你发生了哪
些变化？你对自己的“市场评估”有变化吗？

曹骏：通过节目，观众知道我还在继续
拍戏，不至于对我的印象还停留在《真命小
和尚》《宝莲灯》等这些小时候拍的作品
上。我也得到了导演的帮助和指点。很多
业内人士也关注了这档节目，我因此获得
了更多演戏的机会。

演员总是会“被选择”。平时我也不会
去考虑自己的市场价值，做好当下的事、演
好正在演的戏就好。我现在演的角色都是
自己想演的，而且我加入的剧组也非常专
业，不管是主角还是配角，演员之间彼此互
相尊重。

羊城晚报：去年你主演了《在希望的田
野上》。重新做回男主角，感觉如何？

曹骏：我很开心。我饰演的张楠克服了
很多现实困难。在整个表演的过程中，我也
感受到了自己的成长，比如，学会了贵州方言。

羊城晚报：你会有演不同风格的角色
的想法吗？

曹骏：我想给观众带来惊喜，会要求自
己在表演方面有所突破，但这是一个从量
变到质变的漫长过程。所谓的质变，对我
来说，不意味着获得奖项肯定，而是我能清
楚感受到自己的变化。在这一点上，外界
的评价影响不到我。
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羊城晚报记者 龚卫锋

正在上映的电影《海
的尽头是草原》中，曹骏饰
演在内蒙古教汉语的老师
李德夫。他戴着一副框架
眼镜、穿着中山装，热情迎
接到内蒙古生活的南方孤
儿。即便戏不多，观众也
能感受到这个人物的善良
和淳朴。这也是曹骏本人
带给观众的印象。

曹骏能获得这个角
色，很大程度是因为他参加
了两年前的《演员请就位》第
二季。在这个演技竞演类
综艺里，他结识了《海的尽
头是草原》的导演尔冬升。

和许多参加完爆款演
技竞演类综艺后的演员一
样，曹骏的工作变多了，人
气也逐渐走高。去年，他
重新做回男主角，主演了
乡村振兴题材剧《在希望
的田野上》。今年，他主演
了粤产剧《郁郁葱葱》，饰
演粤剧名旦……一切都在
向好发展。

最近，曹骏接受了羊
城晚报记者的独家专访。
他诚恳又平静地消解一切
“尖锐”问题，并频繁强调：
“我无法左右他人想法，只
能让自己变得更好。”
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很长一段时间，曹骏接不到戏。他不
得不逼着自己拿着简历，到北京几个选角
导演扎堆的酒店，挨个敲门找机会。有位
选角导演看过简历后，推荐他参演了顾长
卫执导的《遇见你真好》。曹骏当时的女朋
友蓝盈莹也参演了这部电影，不过蓝盈莹
出演的是女一号。

2016 年 ，曹 骏 与 蓝 盈 莹 正 式 交 往 。
2019年，两人发布微博宣布和平分手，称两
人因对工作拥有无限热情，陪伴彼此的时
间越来越少，做回朋友或许是最好的选
择。随后，蓝盈莹参加了《乘风破浪的姐
姐》，人气高涨；曹骏参加《演员请就位》，重
回大众视野。

曹骏曾在接受媒体采访时评价前女
友：“她热情、阳光、亲切，也能吃苦、不娇
气。她对自己要求非常高，是为了得到自
己想要得到的东西，会努力去争取的人。”
曹骏也曾回应这段恋情对自己带来的反
思：“这是非常美好的一段回忆，从回忆里，
我要清晰知道问题出在哪里，然后真正成
长起来。面对现实，我要坚强主动出击了，
要像奔赴战场一样去做。”

如今，曹骏更有目标感，会更加主动地
寻求更多工作机会。他在 2021 年下半年
拍摄了电视剧《我是刑警》，聚焦中国刑警
行业；前段时间，他刚参加了电影《长安·长
安》的拍摄，接着又参演了林玉芬执导的
《无忧渡》。

羊城晚报：这些年，你在娱乐圈经历过
哪些人情冷暖？

曹骏：不被善待、被冷落的情况不太
多。但社会非常现实，我能感受到人情冷
暖。有一次，我参加一个活动，在会场转了
一圈都没有看到有我名字的座位，当时圈
内人陆陆续续坐下来，就我没有座位。虽
然是工作人员失误造成的，但那一刻还是
让我有点不开心。

羊城晚报：你这几年会默默跟自己较
劲，等待重回巅峰吗？

曹骏：肯定要跟自己较劲，不过，尽人
事、听天命。有时，我拍了一部戏，心想着
播出效果应该挺好，但真正走向市场时，还
是和期待有落差。现在，我能与自己和解，
如果作品播出的效果没有预期好，我也有
收获，至少认识了一些新朋友，获取了拍摄
过程中的难忘记忆，也积累了经验，对日后
一定有帮助。

羊城晚报：你现在会主动为自己争取
角色吗？

曹骏：我现在比以前主动了一些。通
常情况，由公司的团队安排我接戏，但我也
会在工作中主动表达合作需求。有时，我
去到其他地方，也会约演员、导演朋友出来
聚一聚，沟通近来的想法，也沟通最近有哪
些合适的工作。

羊城晚报：你之前会看奥斯卡获奖影
片写影评，现在还在坚持吗？

曹骏：我最近没有写影评了。这两年，
我一直在拍戏或者备戏，还要配合宣传。
哪怕读剧本，都会占用很多时间。所以，我
留给自己的时间变少了，不过只要有时间，
我还是会看书、看影视剧。

羊城晚报：今年看了什么影视剧？平
时休息时还会做什么？

曹骏：我看完了《人世间》。我还买了
原著小说，但还没有完全读完。我期待有
一天自己能参与这么好的作品，和这么好
的团队、演员一起演戏。我平时休息时还
会运动，会弹吉他。我选择一些喜欢的歌
曲，用吉他弹唱，用来调剂生活。我8月份
也发了一首新歌，叫《时差》。

羊城晚报：你前段时间因为工作去了
一趟西藏，这段旅程给你带来了哪些思考？

曹骏：我们没待几天，但已经觉得很开
心了，算是达成了从小的愿望，去了布达拉
宫，也感受了高原反应。这段旅程很单纯、
很开心，带着旅行者的心态，到处看看。

羊城晚报：所以，你在演艺道路上的目
标是什么？

曹骏：我非常喜欢姜文导演，他做演员
时的戏，以及他执导的戏，我都很喜欢。我
想成为像他一样的人。当然，对于当导演、
制片人，我只是目前有这种想法，但还得在
拍戏的过程中多多学习，让自己成长。


